

「黄金の羅針盤」
フィリップ・プルマン

本を片手に



空から「天使の梯子」が降りてきたら、パラレルワールドへ冒険の旅に出ませんか。ガイドを兼ねる相棒は12歳の少女ライラです。

『黄金の羅針盤』は、イギリスの児童文學者フィリップ・ブルマンの三部作『ライラの冒険』の第一部です。ブルマンはこの作品でカーネギー賞とガーディアン賞を受賞しています。12歳の少女が案内役、児童文学、パラレルワールド、?がいくつも浮かんできましたか。でも、この作品は大人も、いえ大人だからこそ樂しめると思います。

『ライラの冒険』の世界は、マジスティックという国際的な神權政治に支配されています。人間は、肉体と魂が分かれ難い関係にあり、魂は守護精霊・ダイモンという形で存在します。思春期以前は姿形を様々に変化させますが、それ以

ライラは幼なじみの失踪という事件で、突然ダストを巡る大人の事情に巻き込まれてゆきます。冒険に旅立つ日に学寮長からアシオメーター（真理計）は、ライラをどう導くのか。

美しい社交界の名士、船上生活の民、王座を失った鎧熊、気球乗り、魔女一族など魅惑的な人々が登場します。そして彼らから、ダストとは、目的と手段とは、神と異端とは、という宿題が出されるのです。それがこの本の醍醐味です。

「天使の梯子」はパラレルワールドへ続いているのかもしれません。ライラの冒険も続きます。

美しい社交界の名士、船上生活の民、王座を失った鎧熊、気球乗り、魔女一族など魅惑的な人々が登場します。そして彼らから、ダストとは、目的と手段とは、神と異端とは、という宿題が出されるのです。それがこの本の醍醐味です。

ほど先の地上で、館の南側に広がる庭への緩やかな上り坂に変わる。橋とその奥につながる道のひと続きのいさぎよさ。すつきりとして飾らない素朴さが周りの緑に包まれて美しい。歩いてみないかといざなう風情があり、つい立ち止まつて見惚れてしまう。

東山魁夷がまつすぐなひとすじの道を描いたのは1950年である。それから50年後に文学館のこの橋と道を設計した人は、あの絵を頭に思い浮かべたのだろうか。橋を渡り始める時、そして橋と道のひと続きを眺める時、いつもそのことを思う。

車で一気に坂を上つてしまふと決して出会えない、静かで端正な風景である。

(佐)



Photo by Ryuji Sasaki

編集後記

仙台文学館友の会会報「文学の杜」第58号をお届けします。

▽芭蕉の「奥の細道」をじっくり読んだ。始めから終わりまでこんなに丁寧に本棚に数十冊の解説書や研究本、写真紀行が並んでいた。处分しないで良かつた。ついぶん多くの方々が芭蕉の歩いた道を歩いている。私も天気の良い日に塩釜神社、山寺をぶらぶらと散歩した。(一)

▽終日雨天の日に夫婦連れだって遠くから来客があった。悪天候は「日頃の心がけが悪いせいか」と冗談のつもりで話が並んでいた。处分しないで良かつた。ついぶん多くの方々が芭蕉の歩いた道を歩いている。私も天気の良い日に塩釜神社、山寺をぶらぶらと散歩した。(二)

▽光が晩秋の色になってきた。でも今は少し薄汚いような気がする。櫻も銀杏も、枯れて散った葉があるせいだろう。そういえば「黄なる葉の日含みやすき」とか、「桐一葉日当たりながら」とか、呟くことが少なかった。猛暑のせいで、私がいたときは、ほっと胸をなでおろした。

▽楽器店のホールで小さな演奏会を聴いた。チェロとコントラバス、若い奏者二人による低音のストリングスだ。ボビュラーな曲が多く楽しい。饒舌なコントラバス奏者と無口なチエロ奏者のやり取りもほほえましく、百人ほどの会場に温かな笑いが揺れる。雨の日のなんて素敵なおコンサート。

(佐)

▽光が晩秋の色になってきた。でも今は少し薄汚いような気がする。櫻も銀杏も、枯れて散った葉があるせいだろう。そういえば「黄なる葉の日含みやすき」とか、「桐一葉日当たりながら」とか、呟くことが少なかった。猛暑のせいで、私がいたときは、ほっと胸をなでおろした。

▽芭蕉の「奥の細道」をじっくり読んだ。始めから終わりまでこんなに丁寧に本棚に数十冊の解説書や研究本、写真紀行が並んでいた。处分しないで良かつた。ついぶん多くの方々が芭蕉の歩いた道を歩いている。私も天気の良い日に塩釜神社、山寺をぶらぶらと散歩した。(一)

文学の杜 仙台文学館 友の会会報 第58号

新潮文庫
黄金の羅針盤 ライラの冒険 上下巻
神秘の短剣 ライラの冒険Ⅱ 上下巻
琥珀の望遠鏡 ライラの冒険Ⅲ 上下巻
(和)

平成30年11月30日発行

仙台文学館友の会(仙台文学館内)
〒981-0902
仙台市青葉区北根2丁目7の1
電話 022-(271)3020
仙台文学館のホームページ
<http://www.sendai-lit.jp/>

えのあるもの
が多くほつと
させられた。
最後は参加者
全員で土井晩
翠作詞、滝廉

太郎作曲の「荒城の月」を大合唱して閉
会した。

リハーサルをしていた片平丁小学校の

女子児童に聞いた。「晩翠先生は片平丁
小学校の校歌作詞者です。仙台城址で歌
いたかったな。これが終わったらガラス
の仮面の展示を見ます。文学館はじめ

てきました」
元気よく答え
てくれた。

折りしも翌
日の新聞に、
歌い継がれる
日本原風景
として「荒城
の月」がラン
キング4位に
あがっていた。

日本的心を大切に、歌い継
がれていって
ほしい。(二)

文友一滴

数年前森下典子著エッセー「日日是好日」「お茶」がおしえてくれた15年の「あわせ」を読んだ。お茶の教室に落語でもないこのエッセーがどのように表現されるのだろう。興味津々で公開日を待った。

お茶の教室は表千家の武田先生、演じるのが樹木希林。著者典子役には黒木華で従妹の道子が多部未華子。亡くなつたばかりの樹木希林の登場にウオーットという感じがした。部屋に入つて静かに語る武田先生の声の裏側の息遣いが難儀そうに聞こえる。病気と闘いながら演じているといふ先入観が映画の進行をわずかに邪魔した。掛け軸や茶花、自然の移ろい、庭の風情、季節毎の和菓子、そしてお点前で発する音などよく表現されていた。私が稽古しているのは裏千家であるが茶道の流派が違えどもお茶をふるまい、もてなす行為に違いない。典子は親の勧めで従妹の道子といつしょに教室にはいつた。私は友人のお姉さんからお茶事の招待を受けたときに聞いた「お茶は日本の総合芸術ですね」はまったく思っていなかった。最後の方で武田先生が典子に語りかかる台詞「なんでもないことを毎年で生きる」が本当に幸せなんですね」希林さんがどんな思いでこの台詞を語つたかと思うと胸に迫るものがあつた。

第59回 晩翠わかば賞・あおば賞

晩翠わかば賞・伊藤利音奈さん(登米市)
晩翠あおば賞・小川倫花さん(仙台市)

仙台が生んだ詩人
土井晩翠を顕彰する
ための第59回晩翠わ
かば賞あおば賞の贈
呈式が、10月14日、
仙台文学館で行なわ
れた。

晩翠わかば賞は、
登米市立加賀野小学
校2年伊藤利音奈さ
んの「先生のこと
ば」。晩翠あおば賞
は、仙台市立高砂中
学校2年小川倫花さ
んの「おまもり」に
決まった。応募作品
は東北地方の小・中
学生から、総数
727編。ほかに
優秀賞に選ばれたのは以下のとおり。晚
翠わかば賞優秀賞は、宮城県登米市・伊
藤飛翔さん、仙台市・鈴木薄登さん、仙
台市・菊田想さん。晩翠あおば賞優秀賞
は、仙台市・秋山泰輝さん、仙台市・小林
ちひろさん。

10月19日は郷士が生んだ詩人土井晩翠
が亡くなった日である。晩翠忌のこの日、
記念行事として「荒城の月」市民大合唱
が仙台文学館エントランスロビーで開催
された。今年から会場を仙台城址から文
学館に移して行うことになった。

2部構成になっており第1部は仙台市
市民文化事業団理事長大越裕光氏の挨拶
があった。片平丁小学校6年の代表が土
井晩翠の遺影の前に献花した。それから
6年生児童全員76名が声高らかにそして
しつとりと「荒城の月」を歌い上げた。
第2部は公募による参加のコーラスと演
奏で、8団体がエントリー。混声合唱団、
男声合唱団、合唱団、童謡愛好会とそれ
ぞれが「荒城の月」の他に1~2の唱歌
や童謡を歌つた。演奏の団体はオカリナ、
草笛、篠笛と続いた。ステージでの歌や
演奏に合わせて聞いている方々もリズム
に合わせるように体を揺らす。一体にな
っているのが分かる。曲目も「里の秋」
「ふるさと」「春のあしあと」など聞き覚
へい。(二)



友の会隨想

私はほとんど外国の文學しか読まないのでお日

当ては、やはり「世界文學」である。古書店の文學

コーナーには、玉葱色と化したドストエフスキイ、

トルストイ、ジッドラが腰掛けている。

本を開いて作者の写真を見る。そこに

写し出された貌はとても重い。パラパラと本をめくつて見る。話の内容も重

そうである。もちろん全集がとても「重

い」のは言うまでもない。

ここでモリエールの言葉を。「円満な理性は何事によらず、極端を避ける」と多くのこととの出会い、気付き

にも発展していく。特に古書店のあの独りの空

間が何か名状し難い気分にさせてくれる。



文学を読む醍醐味

友の会会員 大泉 智博

文学を読む醍醐味で最も

ものが根本的な意味で碎

かれることになると思う。古い私から新

しい私になるようなものである。私はま

だまだ読書歴が短いのでこのような本に

は出会えていない。ぜひとも出会いたい

ものが楽しい時間でした。

企画展「資料が伝える物語」を見る

寄贈された文学資料をみて私が真っ先に思うことは、資料を所蔵していた人と文学者の関係と、寄贈するまで大切に保管した情熱です。今回は仙台とつながりのある文学者にスポットを当てて構成されているので、寄贈者も県内に住んでいた人が多かつたように思います。入手のいきさつが短く書かれてあるのを読むうちに、文学者と寄贈者の交わりはこうだったろうか、あだつたろうかと想像が膨らむのが楽しい時間でした。

明治時代に仙台で活躍した画家布施淡と、後に妻となる加藤豊世が交わした往復書簡はその量に圧倒されます。手書き文に絵入りの密度の濃いラブレター。なんでもメールで済ませる若者が見たら、どんな感想を持つのでしょうか。

北杜夫が学生時代に下宿していた場所を示した地図の前で、一心に眺めていた七十代位の女性に後からやってきた若い女性が声をかけ話を始まる、吸い寄せられるよう男性が加わり、地図の前はちょっとした座談会の様相を呈してしまった。当時の仙台の町の写真などをめぐって話がつきないようす、見ず知らずの見学者どうしどこかに熱く語れるの

だと楽しくなりました。

向田邦子の生原稿を見て思い出したのは、以前雑誌で見た向田邦子の姿。旅先のホテルでスツールに腰かけて背を丸め、一心に原稿を書いている小さな写真があつて、俯いた姿が印象に残りました。展示されていた原稿は細めに流れるような字で、膝の上で急いで書かれたみたいに少し薄いように見えました。

文学者の書簡や掛け軸、色紙などは勿論のこと、土井晩翠ゆかりの女性に贈られた羽織と帯は会場内に艶やかさを添えて、しばらく目が離せませんでした。

第2期の会期は2018年12月8日(土)から2019年3月31日(日)まで。(近)

第37回読書会

逆臣、明智光秀の心の内をさぐる
「逆軍の旗」藤沢周平

日向守明智光秀は、備中路に遠征している秀吉援護のための出陣を前にして、連歌の会に出席している。連歌師紹巴の目にはその日の光秀の行動は異様に映っていた。

主君織田信長を京都本能寺に撃つたものの、やがて秀吉との戦いに敗れて歴史の舞台から葬られる光秀だが、彼は本能寺襲撃を決意した時からすでに己のその後を暗く見つめていたのであつた。なぜ彼は主君殺しに至ったのか。合戦の際に裏切られる光秀の滅びの物語

とみる人もいれば、「もし彼が秀吉に勝つていたら」と戦国の歴史の動きに関心を持つ人もいる。「彼は武人ではなく文人」内に激しいものを持つ人」「政治力はない」との人物評も面白い。

歴史的事実を材料にしてはいるが、あまりにも小説である。作者の想像によつて書かれたもの、あるいは書かれなかつたものを読み手は楽しむのである。

10月10日、新会員を迎えて11名出席。「全てに裏切られる光秀の滅びの物語」とみる人もいれば、「もし彼が秀吉に勝つていたら」と戦国の歴史の動きに関心を持つ人もいる。「彼は武人ではなく文人」内に激しいものを持つ人」「政治力はない」との人物評も面白い。

生きしさも残虐さも描かれることなく、謎に包まれる戦国武将明智光秀の心の内が、静かに明かされてゆく。

次回読書会は12月12日(水)14時開高健「飽満の種子」(文春文庫・ロマネ・コンティ・一九三五年)所収)※友の会会員は自由に参加できます。申込みは友の会事務局まで。

文友の部屋

✿ 映画『オーケストラ!』(2009年・フランス)は、寄せ集めの楽団員が、ロシアのボリショイオーディストになりすましてパリ公演を行うという、有り得ない発想で始まる。

ドタバタの娯楽作品なのだが、深い所で胸を打つ。そこにはこの楽団の秘められた辛い物語があつたからである。何度見ても、庄長調の演奏に涙が滲む。(N.S)

「文友の部屋」の原稿募集

150字程度で、会員のみなさまの声をお寄せください。おススメの文芸作品や、映画・演劇などを見た感想などジャンルは問いません。イニシャルでの投稿も可です。

恒例の年賀状展



(17) **白蓮の歌碑**

——雨が降らないといいなあ——
と思いつつ8月24日私達は岩手の気仙郡住田町へ車を走らせた。住田町は、わが友が高校時代まで住んでいた文化の香り高い町で、一度は訪ねてみたいと思っていたのである。折しも台風20号が日本海へ抜けつつある頃である。はじめに「住田町民俗資料館」に入り、白蓮の弟子であった佐藤嶺峰の歌の展示室をのぞいた。時間の許す限り、嶺峰直筆による短冊や色紙の歌に見入った。「心よき疲れおぼへてうす暗き夕餉の膳に向くもう

——雨が降らないといいなあ——
し賢治が詩碑は陽に映えて立つ——
次にむかつたのは、白蓮の歌碑の建つ滝観洞。車を停め、小川に沿つて歩いて行くと、赤い太鼓橋が見えて来た。その橋の渡り尽きた所が滝観洞の入り口である。路面は大理石で奥まで続き、八百メートルほど進むと滝が見えるという。入洞の裝備ではなかつたので引き返し、歌碑を読んだ。白蓮がこの滝を見て詠んだ一首が

——神代よりかくしおきけむ滝の瀬の世にあらはるるときこそ来づれ——
この滝観洞はその後、この歌のとおり、

◆ 会員情報コーナー ◆

「私と郷土と文学」の原稿募集 約600字で会員のみなさまの原稿を募集します。文学館友の会事務局まで、お送りください。

▽境数樹さんが代表を務めるみちのく櫻草子の会は「みちのく櫻草子第19集」を出版しました。